

# 座談会

## 母親によって行われてきた 家庭での言葉と文化の教育

國津 日本語の乱れは、日本文化の継承が断絶したからとも言われていますが、なぜ、こんな現状になつたのでしょうか。

中村 気候や地理的条件また宗教によつて各国の生活様式は異なりますが、その文化は生活の中に息づいています。

かゝつての日本では、母親が伝統的な生活や正しい言葉遣いを、家庭の中で子どもたちに教えていました。特に日本の生活文化は女性によって継承されてきました。

つまり、花嫁修業の習い事として、料理・お茶・お花・裁縫・しつけなどが子供の時から厳しく訓練されました。

しかし、女性の社会進出や家庭構造の変化で、その継承が消えかかっています。言葉遣いはもちろんですが、日本文化の素晴らしさを学ぶ機会を、どうすれば取り戻せるかは大きな国民的課題です。

中川 日本語で変化を感じることは、家庭

昭和42年、神戸大学文学専攻科英米文学修了。文部省在外研究員としてケンブリッジ大学、文科省短期在外研究员としてバーンigham大学大学院に留学。平成18年、山口大学を卒後、4月より尚納大学文化言語学部文化言語学科長として着任。




岩元 克雄  
昭和43年、アナウンサーとして熊本放送入社。RKK学苑社などを見て、平成18年4月より尚納大学文化言語学部文化言語学科「語方論」「アナウンス実践論」が取り入れられたことは、学生たちを社会へ送り出す大学としては意味のあることです。

の中では敬語が使われなくなつたこと。先ほど、韓国では儒教教育が低下したと言いましたが、やはり韓国人の精神の根本には儒教が大きく存在しています。親や目上の人たちを敬う儒教の価値観を体得しないと、韓国語の習得にはならないほどです。

和田 中国も自國の文化に誇りを持ち、大切にしています。学生も労働者も、足しげく書店や書店に通い、漢詩などの古い文献から多くを学んでいます。ここ数年、ビジネスツールの一つとして日本語を習う中国人が増えていますが、言葉を理解しても、日本人や日本文化を理解しているとは限りません。文化の違いが原因で、仕事で壁にぶつかることも多いようなので、言葉と文化は、一緒に学ぶべきですね。

岩元 皆さんのお話を聞いていると、各国共通して言えるのは、文化と言葉は表裏一体、両輪となつて発展しているということ。言葉は文化の結晶なのだとつくづく感じます。ところで、日本では、日本語教育||国語では、話し方の教育はなされ

國津 尚納大学の文化言語学部としては、今後どのような取り組みが必要でしょうか。

中川 海外留学などによって、日本文化と日本語を外から見てみると、自國の文化と言語を見直すきっかけになります。

和田 中国の歴史や文化を学びながら、がたくさんあります。そのような体验ができるのも、自由に時間が使える大学時代ならではだと思います。

國津 尚納大学の文化言語学部としては、例えば、韓国と日本は、距離的には近い国ですが、一歩踏み込んでみると相違点がたくさんあります。そのような体验ができます。尚納で、中国を知ることも必要です。幸いなことに、日本と中国の間には、漢字とい

和田 英穂  
平成9年北京大學歴史学部中國史専攻卒業。平成16年3月愛知大博士(中国研究科)。その後、後期課程了。博士(中国研究)。その後、平成12年2月より11年間、台湾師範大学歴史研究所に交換留学。平成18年4月より尚納大学文化言語学部文化言語学科講師として着任。



てきませんでした。尚納大学で、今年度から正規の授業として「話方論」「アナウンス実践論」が取り入れられたことは、学生たちを社会へ送り出す大学としては意味のあることです。

國津 尚納大学の文化言語学部としては、

中川 海外留学などによって、日本文化

と日本語を外から見てみると、自國の文

化と言語を見直すきっかけになります。

和田 中国の歴史や文化を学びながら、

がたくさんあります。そのような体验が

できるのも、自由に時間が使える大学時

代ならではだと思います。

和田 中国の歴史や文化を学びながら、

がたくさんあります。そのような体验が</